

le tems seul peut répondre à leurs présomptions et confirmer ou calmer leurs craintes.

Les soupçons, qu'a fait naître l'envoi des Commissaires impériaux en Italie, pourroient être repoussés comme dignes de cette subtilité malveillante qui, pour les relations politiques comme pour celles de la société, nous fait rechercher des intentions perfides dans les démarches les plus innocentes: j'ai déjà observé que de sages administrateurs, donnés pour quelque tems par les puissances conquérantes, ne seroient pas de trop dans un pays qui sut si mal se gouverner et se défendre. Peut-on d'ailleurs desirer de voir le Roi de Sardaigne rentrer à Turin, avant le jour où le dernier soldat français aura été rejeté par delà les Alpes?

Aux alarmes que d'autres observateurs veulent concevoir sur l'effet que des déclarations sévères ou des insinuations menaçantes peuvent produire sur des puissances ou entièrement neutres, ou liées à la république, contentons-nous d'opposer la nature des circonstances qui défend les ménagemens des tems ordinaires. Jamais sans doute il ne fut plus permis de dire: *celui qui n'est pas pour moi est contre moi.*

Il est cependant des cabinets qui s'obstinent à ne se montrer ni pour ni contre leurs